

Zeitschrift: Études pédagogiques : annuaire de l'instruction publique en Suisse
Band: 42/1951 (1951)

Artikel: Grisons
Autor: Félix, Mgt.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-113856>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

être cherchée dans le caractère national ? Rappelons-nous que déjà Amédée VIII de Savoie, devenu pape sous le nom de Félix V, puis resté après son abdication du pontificat, prince-évêque de Genève, écrivait ceci, qui du XV^e siècle à nos jours est resté actuel :

« *Geneva civitas, parva, arenosa ; gentes semper petentes aliquid novi* », ce qui signifie : « La cité de Genève est petite, sablonneuse ; ses habitants demandent toujours quelque chose de nouveau » !

HENRI GRANDJEAN.

Grisons

La statistique de l'année dernière fait constater que les *effectifs scolaires* ont subi depuis 1949 une augmentation de 323 élèves, passant de 15 406 à 15 619 dans les écoles primaires, de 2275 à 2341 dans les classes secondaires et de 630 à 674 à l'Ecole cantonale. Une nouvelle école secondaire a ouvert ses portes à Susch-Lavin.

A la suite du décès récent de M. Willi, inspecteur des écoles primaires et secondaires, un regroupement a été opéré dans l'attribution des territoires constituant les *arrondissements d'inspection*. Par décision du Grand Conseil, les classes de l'arrondissement devenu vacant par le décès de M. Willi ont été réparties provisoirement entre les cinq autres arrondissements.

En ce qui concerne les *manuels d'enseignement*, il y a lieu de signaler la publication en 1950 de :

- a) un nouveau *livre de lecture* : « Chalandamarx », pour les élèves de seconde année scolaire de la Basse-Engadine ;
- b) un *manuel de calcul* : « Von 1 bis 100 », pour la seconde année des écoles italiennes et de celles de la Haute- et de la Basse-Engadine ;
- c) un dit : « Von 1 bis 1000 », pour les élèves de troisième année des classes du Pays-d'Enhaut.

Les instituteurs et institutrices ont pu bénéficier en 1950 des cours de perfectionnement organisés d'une part à Montreux par la Société suisse de travail manuel et de réforme scolaire et, d'autre part, du 23 août au 3 septembre, à Schiers, Ilanz, Schuls, Thusis, Andeer et à Coire, par la section grisonne de la dite Société suisse. Les cours de Montreux qui ont eu lieu du 10 juillet au 5 août ont été suivis par une quinzaine d'instituteurs et d'institutrices des Grisons.

L'Ecole cantonale des Grisons, à Coire, par le décès de *M. Attenthaler*, vient de perdre l'un de ses anciens maîtres. Cet éminent pédagogue enseigna, pendant de nombreuses années dans cet établissement, l'allemand et le latin et se fit connaître aussi comme philosophe et poète.

L'année scolaire a été marquée par la *grande course de l'Ecole cantonale* qui permit aux élèves d'aller par classes, pendant trois jours, visiter des contrées de diverses parties de la Suisse (à l'exception de celles qui avaient été vues en 1947) et des régions d'Italie et d'Autriche avoisinant les Grisons.

La *réorganisation de l'Ecole normale* des Grisons est à l'ordre du jour. M. le Dr Martin Schmid a élaboré à cet effet un projet dont la réalisation sera particulièrement importante pour la vie scolaire grisonne. L'attention se portera notamment sur les changements de structure externe et interne à faire subir à cette institution. Il est question de créer une section consacrée aux études de culture générale (*Unterseminar*) comprenant les classes 4, 5, 6 et 7, et celle de dernière année (*Oberseminar*) pendant laquelle les élèves seraient préparés exclusivement à l'exercice de l'enseignement. La réalisation d'un tel programme serait un progrès très sensible sur l'état de choses actuel. L'on n'envisage pas tant l'augmentation numérique des branches à enseigner dans les classes inférieures, mais bien plutôt des études plus poussées dans le domaine des langues modernes, des mathématiques et de la physique. Le projet prévoit en outre pour le candidat à l'enseignement touchant au terme de ses études une période de stage dans la partie du canton dont il possède la langue. — Rappelons à ce propos qu'actuellement l'Ecole normale des Grisons, à cause du trilinguisme de ce canton, compte trois sections : l'une de langue allemande, la seconde de langue italienne, la troisième romanche. — A la question posée de savoir s'il conviendrait de confier à un Gymnase l'enseignement prévu pour la division inférieure de l'Ecole normale, l'auteur du projet de réorganisation répond par les avantages que présente le groupement des deux sections (*Unter- und Oberseminar*) en un tout unique et de même inspiration. Il formule donc le vœu qu'à l'occasion du prochain centenaire de sa création, l'Ecole normale voie se réaliser sa réorganisation dans le sens le plus favorable à l'esprit et à l'intérêt des écoles grisonnes.

MGT. FÉLIX,
Coire